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去年以来，我们认

真贯彻执行中共中央和

国务院关于全面整顿企

业的决定，把组织和推

动全区企业财务整顿作

为财政部门的一项中心

工作，围绕提高经济效

益这个目标，正确处理

整顿与改革的关系，坚

持高标准、严要求，促

进了全区企业整顿工作

的深入开展。全区现有

国营工交商企业844户，

已开展财务整顿的企业

共 485 户，占总户数的

57.5%。
经过整顿，企业经

济效益明显提高：1982

年工业总产值和实现利

润比1981年分别增长了

31%和 1.1 倍，上交利

润增长 3.6 倍，可比产

品成本下降3 .23%。今

年上半年工业总产值和

实现利润比去年同期又

分别 增 长 了 37.7% 和

66.1%，上交利润增长

1.5倍，可比产品成本下

降2.5%。反映 在 财政

上，去年我们全区财政

收入比国家下达的任务

超收1，480万元，比1981

年增长16.9% ，全区八

县两市都实现了收支平

衡，略有结余。今年上

半年财政收入比去年同

期又上升了 10.02 % ，

提前15天实现了收入任

务过半。
在组织和推动全区

企业财务整顿的工作中，我们的主要作法是：

一、提高认识，切实加强对

企业财务整顿工作的领导

去年初，中央关于整顿企 业 的 文 件颁发

后，地、市、县财政部门的同志，对企业财务

整顿存在着一些不同的想法：有的认为，中央

提出用两三年的时间搞整顿，时间还长，具体

办法也没有，不 妨等 等再 动手；有的 同志认

为，十年动乱，积重难返，财 务 整 顿牵 涉面

宽，怕把问题摊开了难以收场；等等。为了统

一认识，我们认真学了中央文件，认识到整顿

企业财务，对于挖 掘企业 潜力，改 善经 营管

理，提高经济效益的重要意义。在提高认识，

统一思想的基础上，从地、市、县财政部门先

后抽调110名干部，组成蹲点 调查 组，由我局

一名副局长带队，到枣阳县搞工业和商业供销

企业财务整顿试点。第一批选择了10户工业企

业，搞了 4 个多月，第二批选择了19户商业和

供销社，搞了 5 个多月。经过整顿，使这些企

业管理工作差、财经纪律松、财务管理乱的问

题得到治理，经济效益都有了明显提高，事实

使我们认识到，财务整顿非搞不可，整顿能使

企业大变样。
接着，我们研究了 如 何向 全区 铺开的问

题，并向地委、行署和 省财 政局 作了 汇报。
1982年省财政局和襄阳行署先后在枣阳县召开

了企业整顿财务工作会议，系统地介绍了枣阳

县试点经验，并对全区企业财务整顿工作进行

了研究和部署，提出了“三统一、三为主、三

同步”的要求。即：统一领导、统一部署、统

一检查验收；企业 的财 务整 顿以 主管部门为

主，财 政 部门 配合，面上 的整顿以县、市为

主，地区配合，财务整顿的验收以财政部门为

主，主管部门配合；整顿工作坚持工交商企业

同步进行，财务整顿与全面整顿同步进行，地

直企业与县市企业 同步 进行。各 县、市 都由

县、市长亲自挂帅，成立领导小组，设立办公

室，地直由专员领导，工办、财办两位主任抓。

全区参加整顿班子的同志达1，219人，帮助485
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户工商企业搞全面整顿和财务整顿。地、县、

市主管部门都制订了企业财务整顿的长远规划

和具体安排，为全区 企业 财务 整顿 创造了有

利条件。
今年年初，在怎样处理好整顿与改革的关

系上，有些同志又产生了一些糊涂观念：一种

是把整顿与改革对立 起来，有的 说改 革 喊得

响，整顿顾不上，有的说改革是中心，整顿难

进行；另一种是把整顿与改革混淆起来，用改

革代替整顿，一切等改革，一切靠改革。为了

澄清认识，我们一面学习中央有关文件，一面

组织工作组到光化、谷城、宜城、老河口等县

市，对正在搞财务整顿的10户企业进行调查，
发现有 6 户企业由于财务整顿工作抓得比较扎

实，推动了企业的全面整顿和内部经济责任制

的落实，另外 4 户企业，则由于财务整顿没有

认真搞，财务混乱的局面尚未扭转，内部经济

责任制落实不下去，改革工作受到了影响。此

后，我们又到枣阳县进行利改税的试点，由于

这个县多数企业进行过财务整顿，从 3 月份以

来，实行利改税的35户企业，工作进行得十分

顺利。这说明，整顿和改革是相互促进、相互推

动的，于是，我们向全区财政部门发出通知，

要求各地乘改革的东风，切实抓好财务整顿工

作。通知中提出了“两不 散、两 结 合、两不

误”的要求，就是财务整顿的班子不散，人员

不散；把清理企业财务与核实利改税的基数利

润结合起来，把建立所得税征管工作制度与完

善企业财务管理制度结合起来；做到推行利改

税和财务整顿两不误。这样做的结果，全区工

交商企业的财务整顿工作照常进行，应该实行

利改税的企业，也全部按规定的时间和办法开

征了所得税和调节税。

二、明确重点，认真抓好整顿中的关键

企业财务整顿的内容比较广泛，只有明确

重点，抓住关键，才能收到好的效果。去年以

来，我们在指导和推动全区企业财务整顿工作

中，紧紧围绕提高经济效益这个中心，着重抓

了以下几个方面的工作：

第一，加强 基础 工作 建设。由于 十年动

乱，使企业管理基础工作大为削弱。材料消耗

无定额，产品入库不验收，原始记录不健全的

问题普遍存在。为了 改变 这 种状况，在整顿

中，我们把加强基础工作的建设，作为一项重

要工作来抓。根据国家经委对企业提出的“规

格化、制度化、程序化、系列化”的要求，以

及财政部提出的六条验收标准，结合我们地方

企业的实际情况，制订了《加强财务管理，改

善经济核算工作》的方案，由点到面，在进行

财务整顿的企业中施行，有效地加强了企业的

基础工作。枣阳县经过整顿的10户企业，都制

订了费用及实物消耗定额，建立健全了原始记

录，统一了车间、班组帐表，严格了实物出入

库过秤、检查、验收制度，并规定了原始单据

及报表的传递程序，还根据企业特点实行了三

级管理三级核算或两级管理两级核算。核算工

作的加强，有效地 促进了企 业经 济效 益的提

高。比如，县自行车配件厂，过去基础工作较

好，产品质量、管理水平、经济效益在我省名

列前茅，曾被 评为 大庆 式企 业，但1977年以

后，由于领导班子不 团结，放松 了 抓管 理工

作，帐务混乱，家 底不 清，成 本不 实，消耗

高，浪费大，1981年百元固定资产提供的利润

只有1 .76元。在整顿中，由厂长挂帅，组织了

3 个组，用 7 天时间，收集了大量资料，经过

详细的计算和测试，订出了自行车单车配件定

额、原材料工艺下料定额以及费用和资金占用

定额等，加强了基础工作，做到了收支有计划，

执行有检查，核算有依据，效益无 “水份”，

实现利润由1981年的 5 万元上升到23万元。
第二，狠抓企业内部经济责任制的落实。

根据省财政局提出把整顿和完善经济责任制作

为财务整顿的一项重要内容的要求，我们在企

业财务整顿中，始终把重点放在帮助企业建立

健全内部经济责任制，搞好指标层层分解工作

上面。到目前为止，全区 已开 展财 务 整顿的

485户工商企业，已普遍实行内部经济责任制，

形式多种多样，使提高经济效益的指标能落到

实处，从而有效地调动了广大职工的积极性，
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使企业管理发生了明显变化，经济效益有较大

提高。比如，随县府河化工厂，从1980年开始

实行联责计奖责 任制，由于 管理 基础 工作薄

弱，岗位责任制不够具体，有些经济技术指标

没有分解到班组、个人，加之考核制度不够完

备，执行不大严格，因而在奖金分配上仍然存

在着平均主义现象，奖金发了，钱花了，未起

到应有的作用。去年在整顿中，他们针对这个

问题，作了改进，将经济责任逐级落实，对各

项经济技术指标层 层分解，实 行百 分 考核计

奖。根据经济责任制的要求，全厂 5 个车间、

10个股室、49个班组、208个岗 位，共落 实岗

位责任考核指标1，416条，经济技术指标6，840

个。厂考核车间股室的 经济指标380个，车间

股室考核班组的经济指标976个，考 核岗位及

个人的指标5，484个。为了保 证 经济责任制的

落实，该厂还建立了14人的考核小组，车间股

室和班组配备考核员236人。由于考核到人，工

作有人抓，充分调 动了广大 职工的积极性，
1982年产值、利润分别比上年增长49.6% 和1.6

倍。又如枣阳县棉织厂过去只抓核算不抓经济

责任制，各项考核指标落不到实处，提了多年

的“寸纱不落地”，总兑 现不了，全厂170台

织机，每天有废纱80多斤，浪费很大。去年，
在财务整顿中，把各项 定额 落实 到车间、班

组，并坚持严格的 考核制 度和 奖惩 制度，把

责、权、利结合起来，很快使织机废纱下降到

34斤，达到了上级限定损耗的要求。

第三，培训财会人员，提高管理水平。在

这方面我们注意抓了两条：一是办训练班，培

训财会人员。从财务整顿工作开展以来，企业

的财会人员新手增加较多，业务素质差，我们

地、县两级财政部门配合有关部门举办了各种

形式的培训班15期，训练财会干部410多人次，
同时还对车间核算员进行培训。随县财政局，

今年一季度配合轻工局举办了为期两个半月的

车间核算员训练班，配合化工局举办了材料会

计、成本会计、车间核算员训练班；谷城县今

年初结合审查企业决算，把会计人员集中起来

进行会审，针对会审中发现的问题，讲解财会

业务及报表知识。经过培训辅导的财会人员，

基本上学会了记帐、算帐、编表，掌握了班组

核算内容、车间成本核算方法、费用开支范围

和标准。二是抓紧做好财会人员技术职称的评

定工作。全区企事业单位 现有 财会人员7，182

人，申请评定职称的有3，381人，经过省、地、

县三级评定，现已授予 职称的 有1，945人，其

中：会计师56人，助理会 计 师412人，会计员

1，477人，从而调动了财会人员的积极性。

三、严格检查验收，提高财务整顿的质量

为了保证财务整顿的质量，防止走过场，

去年以来，我们始终坚持由各级整顿企业领导

小组统一领导，按照企业财务隶属关系，以同

级财政部门为主，主管部门派人参加，共同组

织验收。验收小组由领导干部、财会人员、职

工代表三结合组成。验收标准以财政部制定的

六条标准和省财政局提出的具体条件为基础，

我们又根据不同行业及县、市特点提出了一些

补充要求，采取打百分的办法对照验收。另外

还提出了四不验收，即：财务制度不健全，违

反财经纪律的问题没有处理纠正的不验收；分

级管理、分级核算办法不完善，内部经济责任

不落实的不验收；财务机构没有单设，财会人

员没有按规定配齐的不验收；企业经济效益没

有明显提高的不验收。在检查验收中，还做到

了三个坚持：一是坚持高标准，严要求，不迁

就，不勉强；二是坚持实事求 是，既 肯 定成

绩，又不回避问题，针对检查发现的问题，帮

助分析原因，提出改进措施，继续进行整改；

三是坚持原则，敢于碰硬，对问题一抓到底，

直到解决为止。比如有一个县酒厂，是经过全

面整顿的企业，但由于忽视财务方面的整顿工

作，违反财经纪律的问题没有得到治理。在检

查验收时，发现该厂在1980年至1982年上半年

期间，共挤占、截留利润18.4万元，偷漏税款

47万元，用公款请客送礼2.78万元，财产损失

浪费12.8万元。问题发现以后，该厂主要领导

同志思想有些抵触。我们分别向地、县领导作

了汇报，行署领导对此很重视，不仅向全区发
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了通报，而且在《襄阳报》上公开报导，责令

该厂要认真补好财务整顿这一课。据统计，仅

去年第一批申报验收的35户企业中，没有达到

要求，验收不合格，需要补课的就有11户。验

收组对他们都提出了具体要求，限期补课再行

复验。光化县化肥厂去年经过整顿，虽然在基

础工作、财务制度建设、严肃财经纪律等方面

都合乎验收要求，但由于企业发生了亏损，没

有验收，直到今年一季度见了成效，才予以验

收。确保了企业财务整顿的质量。

财务管理

努力提高投资效果  

确保国家重点建设

建设银行烟台市支行

我行经办的烟台合成革厂是国家确定优先安排建

设的七十个重点工程之一。它的建成投产将填补我国

合成革生产先进技术的空白，促进轻、化工产品的更

新换代，开拓新的产品市场。

这项工程是我行历 年来经办的 最 大 项 目。几年

来， 在各级党政领导和上级行的领导和帮助下， 我们

与有关部门密切配合，在合成革厂建设过程中， 通过

认真的调查研究，在保证建设资金及时供应的同时，

努力提高投资效果，制止建设工程中的盲目建设和不

合理开支，共为国家节约投资3，225万元。

（一）统一认识，为重点建设服务

合成革厂开工后，使我行经办 的任务翻了一番。

由于工作量增加，要 求高，而人手少，不少同志有畏

难情绪， 怕完不成任务，向上级没法交 代。我们经过

反复学习讨论，认识到国家的重点建设是关 系国民经

济全局的大事，是国家和人 民 根本利益所在， 一定要

克服困难，学中干、干中提高，搞好拨款工作，为重

点建设服务。

合成革厂位于烟台市西北 郊，距市区10公里。为

了加强现场拨款工作， 我行抽调业务 骨 干组成了合成

革厂工作组，由一名有拨款经验的科 长 负 责 全组工

作，重大问题行长亲自抓。四 年来，办理的拨贷款占

总概算的90 %，保证了资金供应。近两年合成革工程

进度明显加快， 1981年—1982年完 成工作量占总投资

的65% ，为这项工程的建成投产打下了基础。

（二）加强调查研究，积极提出建议，节约国家

投资

合成革配套工程中，单项工程很多，涉 及面广，

尽管设计已经审定批准，但由于种种原因 而 变 更 较

多，投资增减时有变化。为了促进 配套项目有效地控

制在计划之内，并与主体工程同步建成，我们加强调

查研究， 与各有关部门密切联系，使一些问题得到合

理解决，避免了损失浪费，为国家节约了投资。

合成革厂在前期准备工作中，未经设 计 部门 认

可， 自行订购了 一 批 挖 掘、起重等施工设备，价值

1，000多万元。据我们了解，合成革厂 的 土石方 工程

和建筑安装工程都是出包施 工，不需自备施工机械。

如果不加制止， 不但造成积压浪费，还势必影响计划

内工程的资金供应。为此，我们向建设单位提出了办

理退货撤销合同的建议。开始建设单位不 够重视，未

及时办理退货，并陆续收到小型施工 设 备167台，价

值68.2万元。为了促进建设单位迅速采取措施，经请

示上级行，我们对这批计划外到货拒付了货款，同时

向建设单位说明拒付原因。经多次督促，他们 终于把

尚未到货的施工 设 备328台， 价 值932万 元，全部退

货。对已到货的设备，也提出了处理方案。

对合成革厂已列入设计方案但可不建或可以合建

的配套项目，我们也及时提出合理建议，已被 采纳四

项，节约投资361万元。例如，合 成 革厂原设计的生

产用输水管道已经建成，该厂又提出增列 一 条 直 径

500毫米的备用管道，投资300万元。我们了解到，该

厂在建设期间已建成一条备用输水 管 道，一旦水源地

输水管道出现障碍停水时，完全可以通过这条管道保

证生产生活正常用水。在我们的建议下，经轻 工部和

省建委研究，同意不再搞水源地至合成革厂的备用输

水管道，并在审批修正概算时剔除 了这个项目。

（三）推动单位加强 “三算” 管理，认真审查概

预算，促进降低工程造价

合成革工程预算的审查工作量很大，内容复杂，

光靠我们建行工作组，无论从 人力上、技术上都无法

胜任。因此，在工程正式开工之前，我们就积 极建议

并帮助建设单位建立 “三 算” 组 织，由建设单位和建

行双重把关共同审查。为了搞好这一工 作，我们主动
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